
贷款授信
淮安区金融机构

共缴纳税收2.34亿元，
较2022年增加
0.4亿元，
增幅达20%

2023年——

淮安区项目贷款授信
达395.96亿元，

5户企业
被列为市级上市后备企业

淮安区开设
数字人民币钱包
23万个，

月活累计17万个，
开拓线下门店
6000个

淮安区有贷款余额企业
达1810户，

比年初增加412户；
企业贷款余额554.17亿元

同比增长47.62%，
比年初增加178.79亿元

贷款余额 数字人民币 缴纳税收

■融媒体记者 左文东
通 讯 员 刘 煜

2023年，淮安区地方金融监管局
以“四大工程”为引领，带领金融系统为
经济发展不断注入金融活水，积极发挥
金融支持实体经济作用，营商环境金融
指标保持全市领先，江苏首个中学生数
字人民币智慧学生证项目成功落地淮
安区。

全力做好重点工作保障

积极参与项目招引，推动金融机构
提供项目信息，先后赴深圳、苏州等地
累计拜访客商50余次，接待网易（南
京）数字基地、博创产业园等企业来区
考察。强化重大项目保障，全面梳理淮
安区2023年度重大项目信息并编印成

册，推送至各金融机构，提前介入项目
建设，做好项目信贷储备。开展“重大
项目金融调研服务”专题活动，带领银
行、担保等金融机构赴重大项目集中走
访调研18次，为加快项目建设提供金
融支撑，全区项目贷款授信达395.96亿
元。积极推动企业上市及股权融资，加
强后备资源储备，锚定重特大项目，组
织券商、金融机构拜访重特大项目企
业，摸排调研走访有上市意愿企业，鼓
励和引导淮安区优质企业借助资本市
场实现直接融资、转型升级，持续推进
芯声微、飞特尔、融昱药业开展B轮股
权融资，新增股权融资0.8225亿元，5
户企业被列为市级上市后备企业、10
户企业成为区重点扶持企业，推动苏
农米业在江苏股交中心价值板挂牌，
新增科恩仕电子等4户企业在成长板
挂牌。

聚力提升企业服务质效

持续开展银企对接，成立金融服务
经济运行率先整体好转工作专班，开展
双拜访、“金融助力、益企同行”、普惠金
融园区行淮安经开区专场等银企对接
活动，优化金融管家联动服务，共走访
市场主体21800户次，2023年全区有
贷款余额企业达1810户，比年初增加
412户；企业贷款余额554.17亿元，同
比增长47.62%，比年初增加178.79亿
元。继续推广省综合金融服务平台，强
化网上银企对接，平台共接入市场主体
32000 余户、对接普惠型贷款余额
100.2亿元，市场主体接入总数、普惠型
贷款余额全市第一。积极提升数字人
民币应用发展水平，全面启动数字人民
币试点工作，出台数字人民币试点实施
方案及工作要点，推动数字人民币应用

增量扩面、场景持续创新、生态不断完
善，打造数字人民币流通生态体系，全
区开设数字人民币钱包23万个，月活
累计17万个，开拓线下门店6000个，
江苏首个中学生数字人民币智慧学生
证项目成功落地淮安市文通中学。强
化地方金融组织作用，强化担保增信作
用，陆续推出“园区保”“商票”“保函”

“小微贷”等创新产品，全区融资担保贷
款余额16.86亿元，较年初增长7.8%。

持续优化金融生态环境

推动税收缴纳，围绕金融机构税源
挖潜，定期通报金融机构税收情况，积
极推动金融机构向上争取，提高税收贡
献。2023年，全区金融机构共缴纳税收
2.34亿元，较2022年增加0.4亿元，增幅
达20%。做好惠企政策落实，充分利用
省普惠金融发展风险补偿基金以及普惠
金融中小微企业纾困增产增效专项资
金，全区普惠金融发展风险补偿基金贷
款产品余额达12.04亿元、中小微企业
纾困增产增效专项资金贷款投放7040
万元。推动银行机构依托企业征信投放
中小微企业信用类贷款，全区中小微企
业信用类贷款余额58.15亿元，较年初
增加14.23亿元。强化金融风险防范化
解，开展非法集资风险排查，常态化开
展防范非法集资宣传教育，帮助群众增
强防范意识、提升风险识别能力。
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■融媒体记者 蔡雨萌
通 讯 员 陆 越

2月20日晚，一场突如其来的冻雨
侵袭淮安，给市民生活带来不便。2月
21日一大早，高凤娟就迎着寒风，拿起
铲子出门扫雪除冰，可她不是走向自家
门口，而是走向一位独居老人家，默默
将老人家门口的冰雪清扫干净后，再一
步步小心地走回家中。

这已经是高凤娟帮助这位老人扫
雪除冰的第五个年头了。“老人今年86
岁了，就住在我家不远处。五年前我在
路边偶遇了这位老人，看着他装着假肢
坐在轮椅上，就上前询问有没有需要我
帮忙的，我记得那时他还对我挺警惕
的。”高凤娟笑着回忆，后来她每次遇到
这位老人就会主动上前和他打招呼，知
道他独自一人居住，出行又不大方便，

每逢下雪天气就会来到他家门口帮忙
除雪。

“慈善要用一生的努力默默地做。”
高凤娟是这么想的，更是这么做的。

2005年，高凤娟成为家乡盱眙县
希望小学的一名聘用教师。她倾尽自
己的力量为孩子们买羽绒服、新鞋子，
并不时将孩子们接到自己家里，给孩子
们洗衣、做饭、辅导功课。任教1年后，
高凤娟辞掉了这份工作，走上务工之
路。

从盱眙太平洋保险的培训讲师，到
国网英大保险淮安市区负责人、华泰保
险淮安市中心支公司副总经理、国网英
大保险上海分公司部门负责人，再到如
今自主创办华泰保险业务门店，无论身
在何处，高凤娟都没有停下公益的步
伐。2012年至今，她与团队成员一道
资助21名留守儿童，其中10个孩子已
经大学毕业，走上工作岗位。同时，她

经常救助流浪动物。为鼓励“以领养代
替购买”，她开起了宠物店，但不售卖猫
狗，只让宠物店成为流浪“毛孩子”的中
转站。

经常有人问高凤娟：“你怎么会这
么痴迷于做公益呢？”高凤娟找出了春
节前她资助的留守儿童的家长给她和
团队写的信：“我要感谢各位爱心人默
默的支持，我们的孩子吃得饱、穿得暖，
我们无以为报，只有让孩子努力读书来
回报国家和社会，不要辜负爱心人。”高
凤娟坦言，她痴迷于公益的原因无他，
就是因为她“淋过雨”，所以想为别人

“撑把伞”。
儿时的高凤娟家庭经济困难，一家

四口人挤在20平方米的农间小屋中。
“初三毕业，家里说没有钱供我上学，让
我外出打工赚钱。还好那时学校的老
师来到家中劝我爸妈，才让我回到学校
上学。现在我自己有这个能力了，所以

也想帮助和我一样的孩子们。”因此，尽
管身体长期被强直性脊柱炎折磨，高凤
娟也没有停下公益的步伐。也许正如
她所说，做公益是会“上瘾”的，只有做
公益才能让她的内心踏实下来。

2021年，高凤娟资助的留守儿童
大娇给她打来电话，称自己已经在无锡
找到了工作，有能力照顾还在上学的妹
妹，希望“高妈妈”把给妹妹的资助款捐
给其他更有需要的孩子，还表示要和她
一起资助家庭困难的孩子。“我一个人
的力量是有限的，看到这些孩子接过公
益‘接力棒’，我心里别提多高兴了，感
觉一路走来多累都是值得的。”高凤娟
说道。

一身病痛，见证爱的信念；一路善
行，扛起爱的担当。高凤娟表示，公益
之路任重而道远，她会默默地、扎实地
走好之后的每一步路。

■融媒体记者 高婷婷
通 讯 员 刘国昌 周 艺

骆 超

“您提出的把小区地下车库坡道
改成防滑锯齿状坡道，我们原有的改
造方案里就有这一条。”“那挺好，没什
么问题了。”……日前，威海花园小区
党群聚力站活动室内气氛热烈，由市
住建局牵头召开的2024年淮安经开
区老旧小区改造居民代表座谈会，正
在这里如火如荼地进行。

“老旧小区改造得好不好，小区居
民说了算。”座谈会上，市住建局物管
处副处长徐俊华，经开区住建局、街
道、社区相关负责人与十余名居民代
表围坐一圈，面对面讨论老旧小区改
造方案，居民代表你一言我一语，各抒
己见、畅所欲言。老旧小区改造的设
计单位工作人员也来到现场，将居民
们现场提出的意见和建议一一记录在
册。据了解，今年，淮安经开区共计划
改造威海花园、世纪雅苑2个老旧小
区，惠及居民1168户。其中，威海花
园小区将按照省级宜居示范居住区项
目标准进行改造。

吴洪迁是威海花园小区的老住
户，在这里已经居住了十多年。座谈
会上，他一边听取设计单位讲解的设
计方案一边频频点头。此前，市、区住
建局已经联合设计单位通过入户走访
调研和座谈会的形式将居民们的急难
愁盼问题收集起来融进改造设计方案
中。一方面，针对小区的雨污管网、排
水、道路、停车位等基础设施进行改
造；另一方面，对居民休闲广场进行改
造，对小区绿化、照明、监控设施等进
行提升，同时增设适老托幼、无障碍、
文化休闲、体育健身等配套设施。“改

造后小区环境将更加宜人，我们的生
活也会更加便利。”吴洪迁对改造后的
小区期待不已。

“我们威海花园共500多户，改
造方案里新增了60多个机动车停车
位，加上原本的100多个，还是有点
儿少了。”居民高富成积极发言，提出
了自己对改造方案的修改意见。坐
在一旁的小区物业相关负责人周经
理也附和道：“电动车充电桩篷也少
且分布在小区边缘，对居住在中间楼
栋的居民来说不太方便。”问题一经
提出，在场的工作人员和居民立即开
展了新一轮讨论。“新增电动自行车
充电桩篷可能会影响机动车停车
位。”“安装电动自行车充电桩的同时
也要考虑到安全用电。”……讨论现
场气氛十分热烈。

“老旧小区改造，是关系老百姓切
身利益的民生工程，只有把各方的诉
求、期待摆在桌面上说清楚、唠明白，
前期工作做得细致一些，达成共识，才
能让后期的梗阻少一些。”徐俊华说，
针对座谈会上居民代表新提出来的改
造意见，相关单位会结合小区实际情
况，仔细梳理研究，对目前的这个改造
方案进一步优化。

“这样的座谈会非常好，不仅让我
们对自己的小区有更深入的了解，更
有机会参与小区改造，真正做到我的
家园我做主。”座谈会结束后，高富成
不禁感慨。

小区怎么改？居民说了算！
——2024年淮安经开区老旧小区改造居民代表座谈会侧记

高凤娟：自己“淋过雨”，想为别人“撑把伞”

安全小贴士安全小贴士

高层建筑起火，如何科学逃生？
高楼林立的时代，在高楼里工

作、生活成为常态。但是高层建筑
也伴随着火灾高风险，频发的高层
火灾事故早已敲响警钟。

2024年 2月23日凌晨，江苏
南京雨花台区明尚西苑6栋发生
火灾事故，造成15人不幸遇难、44
人在院治疗。经初步分析，火灾为
6栋建筑地面架空层停放电动自行
车处起火引发，具体原因正在进一
步调查。

2023年5月7日，山西省吕梁
市临县临泉镇的湫河花苑小区1
号楼发生火灾，造成5人死亡。火
灾事故是因该小区1号楼1单元8
层电缆井内户内供电电缆与绝缘
穿刺线夹接触不良，弧光放电进而
引燃电缆护套等易燃可燃物导致
蔓延成灾。

2022年 12月 1日，陕西省西
安市未央区一高层小区发生火灾，
部分居民冒险离家通过楼梯间、电
梯向楼下逃生，但有的居民开门因
楼梯间烟雾过大又返回室内，惊慌
之下忘记关门挡烟，导致大量烟气
涌入室内，造成5死3伤。

高层建筑一旦遭遇火灾，我们
该如何逃生？要不要跑？向上跑
还是向下跑？先别慌，冷静判断很
重要！

消防部门介绍，高层建筑火灾
具有蔓延速度快、救援难度大等特

点，火势往往会在短时间内迅速向
上蔓延，这源于高层建筑形成的

“烟囱效应”。因此市民要了解并
熟悉高层建筑火灾的逃生技能。

在小火阶段，即逃生路线还没
有被烈火浓烟封堵，温度较低、烟
气浓度不大，这个时候就要立即逃
生。

如果起火点在上方，请往下疏
散逃生，尽量不要待在屋内，以防
火灾蔓延或遭遇爆炸等其他险
境。如果起火点在下方，应先用手
背触碰门把手，若门把手已经发
烫，不要贸然开门，应在室内等待
救援；或者开门时发现有毒烟气已
经充斥电梯间和楼梯间，甚至火已
烧至家门，此时也不要贸然出门逃
生。

如果发现有浓烟从楼下冒上
来，表示下方发生火灾，是一个比
较危险的环境。当评估不能安全
穿越时，我们应该选择在目前的楼
层关门避难，而不是往上或往下
跑。关上房门，用湿毛巾封堵门
缝，迅速拨打119等待救援。

消防部门提醒，在选择躲避位
置时，要尽量靠近建筑主要通道的
房间，容易被救援人员发现，选择
有窗户并且没有防盗窗的房间更
容易获救。不要大声呼救，以免消
耗氧气，吸入更多的有害物质。

（应急管理部）

淮安区地方金融监管局：

金融活水“浇灌”实体经济

■融媒体记者 王 磊
通 讯 员 胡婷婷

本报讯 日前，淮阴区民政局围
绕村规民约、红白理事会等与群众息
息相关的制度要求，走进三树镇联盟
村旺梨园社区开展移风易俗主题宣传
活动，推进新时代文明新风尚，倡导居
民践行绿色环保理念，做时代新风的
引领者、传播者和践行者。

活动中，工作人员向村民发放移
风易俗倡议书，耐心细致地从婚事新
办、喜事俭办、厚养薄葬、健康生活、保
护环境、文明生活六个方面进行宣讲，
引导大家转变思想观念、树文明新
风。参加活动的村民纷纷在“破旧
规 改陋习 传文化 树新风”主题
宣传横幅上郑重地签上了自己的姓
名，承诺从自身做起、树立表率、带好

亲属，养成文明习惯、倡导文明风尚，
形成了“我签名、我承诺、我践行”的良
好局面。

该活动进一步提高了村民对移风
易俗相关内容的知晓率，转变了村民
的思想认识，自觉破除陈规陋习。淮
阴区民政局将不断探索推广“一约一
制三会”基层社会治理新机制，通过村
规民约、积分制、道德评议会、村民议
事会、红白理事会等载体，提升乡村治
理水平，形成良好的文明村风，助推乡
村振兴。

淮阴区民政局
开展移风易俗主题宣传活动

化作寻常百姓家的
朱占科故居

■融媒体记者 黄 煌
通 讯 员 徐爱明

朱占科，字丙青、炳青，号季巍、湘浦，淮
安人，出生于清道光二十四年（1844），光绪五
年（1879）举人，光绪九年（1883）中癸未科第
二甲七十八名，赐进士出身，授户部主事，升
郎中，出为云南西部顺宁府（府城在今凤庆
县）知府。在任期间，他兴利除弊，设学堂、平
市政、兴纺织，颇有政声。其参与勘定中缅边
界，撰有《滇游纪程》《猛缅勘界纪程》，为清末
中缅边境勘察的第一手资料，具有很高的文
学价值和史料价值。朱占科擅长书法，也能
写诗，晚年尤其擅长画兰花。

相较于朱占科，其子朱邦献（字虞生）似
乎更有知名度。2020年上映的电影《八佰》让
更多的人关注到四行仓库。四行仓库是旧上
海金城、中南、大陆、盐业四家银行共同出资
建设的仓库，其中的三家银行都与淮安人相
关，而朱邦献就是盐业银行的总经理，他也是
淮安踏足中国近代银行界第一人。此后淮安
人士在银行界人才辈出，有“无淮不成行”的
说法。

朱占科故居位于淮安区东长街东侧三角
桥，原有房屋数百间，占地面积约3000平方
米，现存房屋50余间。主堂屋面阔三间14
米，进深七檩7米，檐高3.5米，为硬山顶、抬梁
式。明间以方砖铺地，次间有天花及地板，保
存完整。西路建筑今存东、西2个宅院，雨檐
皆为水磨砖构造。故居以各类雕刻为特色。

朱占科最爱梅花，其主要房屋窗亭两侧，以不
同的手法逐一雕刻了古人所景仰的梅、兰、
竹、菊、琴、棋、书、画以及兔、蝙蝠、猴等寓意
吉祥美好的砖雕。砖雕整体画面雕刻细腻、
生动有趣、线条清晰、优美典雅，书卷气浓厚，
灵活运用了阳刻、阴刻、剔地、浮雕等技法。

抗美援朝期间，朱占科故居被江苏省第九
康复医院借用，后被淮安市淮安县人民医院借
用。目前，朱占科故居主堂屋和西路东堂屋已
修缮一新，其余数百间房屋仍有居民居住。虽
有居民聚居，这里却能让人产生身处世外的感
受。整个故居就像一个生活大院，由于通向故
居深处的入口只有一个，除了居住在此的住
户，一般是无人踏足的。不过，也正是因为环
境较为封闭，造就了这里怡然自得的市井生
活。时至中午，邻里们在家门口或晾晒衣服，
或围坐在一起聊天，或晒太阳……兴许是住户
们刚刚吃过晌午饭，阵阵清脆的碗碟碰撞声
不时传入耳中。烟火气、市井气在这里十分
浓厚，名门望族的气派宅邸终究化作了寻常
百姓家。

朱占科故居为我市一处较大规模的古建
筑群，是苏北地区保存较好的一处清代古民
居院落，具有较高的历史、艺术和科学研究价
值。2006年6月，朱占科故居被淮安市人民
政府公布为第三批市级文物保护单位。
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